

## Appel à communication 5E JOURNEE D'ETUDES PATRIMOINE : FONDS DUBOIS

### Politique économique dans l'espace atlantique, XVIe-XIXe siècles

MSSH Poitiers, Fonds ancien SCD Poitiers,  
Jeudi 11 juin 2015



Organisée par Susan Finding et Elodie Peyrol-Kleiber  
(MIMMOC)

Le Fonds ancien de la BU de l'Université de Poitiers est dépositaire du prestigieux Fonds Auguste Dubois essentiellement composé d'ouvrages de politique économique, riche d'une quantité impressionnante de pamphlets rares publiés entre 1560 et 1830, collectés par Dubois, Professeur d'histoire des doctrines économiques et politiques à l'Université. Une première numérisation a eu lieu dans le cadre de la Bibliothèque virtuelle *Les premiers socialismes*. Ces documents sont d'un intérêt particulier pour les historiens, politologues, économistes, ethnologues et sociologues quant aux conditions de vie, aux questions économiques, aux moyens politiques, et à la circulation des idées en Europe et au-delà, au cours des deux siècles couverts par la collection. Un grand nombre de ces ouvrages sont des ouvrages en anglais, ou publiés dans les îles britanniques (voir catalogue en ligne : [Fonds Dubois: ouvrages en langue anglaise, traduits de l'anglais ou publiés en Grande-Bretagne \[PDF - 439 Ko\]](#)). Cette collection est unique en France.

Nous invitons des propositions de contributions sur le fond et la forme de cette collection et des questions qu'elle soulève. Les pistes d'exploration sont multiples et plusieurs niveaux d'analyse entrent en jeu.

**Le contenu des ouvrages de la collection du Fonds Dubois, et de la collection d'archives parallèle Fonds d'Argenson** (constitué principalement des papiers de la branche cadette de la famille, issue du comte Marc-Pierre Voyer d'Argenson (1696-1764), secrétaire d'Etat à la Guerre sous Louis XV) :

les débats sur les conséquences de l'Union de 1701 (Ecosse-Angleterre), les débuts de la pensée économique, l'histoire irlandaise 18<sup>e</sup> - début du 19<sup>e</sup> siècles, les relations franco-britanniques au 18<sup>e</sup>, les échanges commerciales et diplomatiques, les colonies...

**Les thématiques :**

les crises économiques, la valeur de la monnaie, l'expansion du crédit, l'évolution du commerce, de l'industrie et de l'agriculture, la puissance commerciale, l'argent – nerf de la guerre, les échanges intra-européens et transatlantiques.

**Les questions de :**

l'édition et la circulation des savoirs, l'histoire de la terminologie et l'écriture de l'anglais économique, les traductions de et vers l'anglais des ouvrages économiques, les bibliothèques savantes, les bibliophiles collectionneurs, la bibliographie érudite....

Les propositions (200 mots) sont à envoyer à [Susan.finding@univ-poitiers.fr](mailto:Susan.finding@univ-poitiers.fr) et [elodie.peyrol.kleiber@univ-poitiers.fr](mailto:elodie.peyrol.kleiber@univ-poitiers.fr) avant le 15 avril 2015.

## CFP: FIFTH DAY CONFERENCE ON THE FONDS DUBOIS

### Political Economy in the Atlantic World, 16<sup>th</sup>-19<sup>th</sup> centuries

MSHS Poitiers, Fonds Ancien SCD Poitiers  
June 11th, 2015



Organized by Susan Finding and Elodie Peyrol-Kleiber  
(MIMMOC)

The University of Poitiers holds in its Manuscripts & rare books collections the prestigious Dubois collection essentially composed of works on political economy. It holds an impressive number of rare pamphlets published mainly from the second half of the 16th century to the beginning of the 19th. Assembled by August Dubois, Professor of Economic & Political Doctrine at the University of Poitiers, where the University Library (Law & Litterature) is the depository to this legacy. A number of works in the collection have been digitised for the virtual library on the first socialisms. Those documents are of particular interest for historians, philosophers, political scientists, economists, ethnologists and sociologists on themes such as the economics, political means, working conditions and the circulation of ideas and persons in Europe and in the Atlantic world more widely during the three centuries covered by the works contained in the collection. A large number of works in the Collection are in English, or published in the British Isles (see the online catalogue: [Fonds Dubois: ouvrages en langue anglaise, traduits de l'anglais ou publiés en Grande-Bretagne \[PDF - 439 Ko\]](#) ). This collection is unique in France.

We invite proposals both on the content and the form of this collection as well as the themes it covers. The exploration possibilities are numerous and several levels of analysis are at stake.

**The contents of the Dubois Collection along with that of the Fonds d'Argenson** (mainly containing personal papers of Count Marc-Pierre Voyer d'Argenson (1696-1764), Secretary of War under Louis XV, and his descendants):

The debates on the consequences of the 1701 Union (Scotland-England), the history of economic thought, Irish history 18<sup>th</sup> century - beginning of the 19<sup>th</sup> century, French-British relationships during the 18<sup>th</sup> century, trade and diplomatic exchanges, the colonies.

#### **The themes:**

Economic crises, the value of currency, the expansion of credit, the evolution of trade, industry and agriculture, trading power, money, intra-European and transatlantic exchanges.

#### **The questions of:**

Publishing and the circulation of knowledge, the history of the terminology and writing of economic English, the translations of economic works, learned libraries, bibliophiles, learned bibliography...

Proposals (200 words) should be sent to [Susan.finding@univ-poitiers.fr](mailto:Susan.finding@univ-poitiers.fr) and [elodie.peyrol.kleiber@univ-poitiers.fr](mailto:elodie.peyrol.kleiber@univ-poitiers.fr) before April 15, 2015.